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8 月 1 日，结束 7 天集中隔离医学观察和 3 天居家健康监测，搭乘首趟商务包
机回国的宁波外贸人，重新回到各自的工作岗位，加紧把欧洲行收获的订单，变成
产品。

7月22日14时05分，“米兰－杭州”包机航班，在萧山国际机场平稳降落。商
务包机接回的，是搭乘首趟包机赴欧的外贸人，更是满满的订单收获。12天前的7
月10日，全国首架拓市场商务往返包机从宁波栎社国际机场起航，飞往欧洲开启稳
订单之旅。7月21日，第二架商务包机再次起航，又有一批外贸人接力出发。整个
包机拓市场活动期间，有70余名涉外商务人员在外活动，各个小分队奔赴欧洲各国
开展商务活动。

12天的“包机”之旅，他们如何稳住外贸订单？捕捉到了哪些外贸新风向、新需
求？这次包机试水，又为稳外贸提供了哪些启示？
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宁波瑞曼克斯门窗配件有限公司
总经理丁言东的心思，早就飞回了企业
车间。隔离期间，他通过视频和电话，
与技术团队一个个落实这次欧洲接下
的新订单。“千辛万苦才谈下来的，可不
能飞了。”

乘包机出行之前，丁言东的心是焦
虑的。“今年一季度，我们就察觉到了不
小的危机。”丁言东说，波兰一家采购金
额占公司五分之一的大客户，今年3月
被收购了，而他们居然完全不知情。此
后，以往每个月准时下达的订单，迟迟
没有着落。“我们侧面了解到，土耳其、
东南亚的同行已经伺机而动。”

疫情以来，两年多不能出境，对于
以往常年在全球飞的外贸人来说，是非
常态的。之前，受疫情影响，国外不少
地区产业链、供应链受到冲击，因此不
少订单转移到国内，那时即便不能出国
情况也还算好。可今年一开年，订单回
落趋势明显，订单少了、订单量小了，客
户的邮件中提到东南亚同行的频率越
来越高⋯⋯

外贸风向变了！像丁言东这样嗅
到危机信号的外贸人，越来越迫切地希
望出国与客户面对面沟通。

“有客户甚至提出要将一款非常不
起眼的服装商标辅料订单转到印度。”
从事服装出口的宁波海曙沛甯国际贸
易有限公司总经理袁琳说，这一反常举
动引起了他们的警觉。尤其是，6 月，
下半年外贸服装订货季结束，一个合作
了七八年的核心客户将订单款式从往
年近 20 款锐减到 4 款。这让袁琳更加
坐不住了。

据宁波海关统计，今年上半年，宁

波市进出口总额达 6322.5 亿元，比去
年 同 期 增 长 11.9% 。 其 中 ，出 口 额
4085 亿元，同比增长 14.1%。然而，通
过对宁波年进出口额超千万美元的
1982 家企业监测显示，截至今年 6 月
底，企业在手出口订单同比下降的企业
占比超四成，稳订单成为外贸企业最迫
切的需求。

经过 10 多个小时的长途飞行，7
月 10 日，从飞机降落布达佩斯的那刻
起，这批已两年多没有出国的外贸人，
马不停蹄开启了与时间赛跑的“稳订
单”之旅。

“这下心里踏实多了。”相比出发时
的忧心忡忡，回到宁波的袁琳，满腹疑
虑打消了。经过开诚布公的沟通，客户
明确表示，她所做的款式，目前东南亚、
印度等地是没法替代的，双方也基本确
定了明年上半年的合作订单。而公司
采用 3D 新技术提升设计能力的做法，
更让客户眼前一亮。

在波兰，一个客户直接拿出了竞
争对手的报价，价格确实比丁言东的
低不少。“还好，我事前做了充分准备，
一一列举我们的产品和供应链优势，
最终成功说服了对方。”在欧洲期间，
丁言东全程走访 7 个客户，拿下了近
200 万美元的订单，被收购的那个波
兰客户的百万美元订单也保住了。“去
的时候行李箱是满的，里面都是样品；
回来也是满的，带回来的是客户下单
要做的新产品。”为了把最新产品展示
在客户面前，他随行带去了两个大行
李箱，重量超过 30 公斤。在欧洲对接
客户时，这些样品成为他“稳订单”的
底气。
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在去年因疫情停办一年后，全球
主要消费电子产品和家用电器贸易展
会——柏林国际消费电子展(IFA)，将
于今年 9 月重启。卓力电器地板护理
部营销负责人刘杰此行的主要目的，是
为参展打头阵。

“参展最大的价值，是帮助我们了
解行业最前沿的信息。”刘杰说，疫情期
间，公司做了大量新产品研发，但因为
无法准确把握目标市场走向和消费需
求，很多新品并没有投模生产。“这次出
去，通过与客户面对面沟通，帮助我们
更好把握新产品策略，为参展做足准
备。”

随着消费回归、线下展会重开、国
际产能恢复，国际市场正在逐步走出疫
情影响。如何在稳住“老订单”的同时，
快速抓住“新需求”，拓展新市场，也成
为摆在外贸企业面前的新问题。

“前几年积累的订单惯性因素正在
逐步消失，当前，特别需要企业在外贸
新产品上，有进一步的突破。”宁波市商
务局局长张延说，这几年，企业研发了
许多新的产品，但是因为没办法与海外
买家之间进行充分地宣传和沟通，有些
新产品甚至已经与海外市场断档了。

“这促使我们要进一步开拓市场，走出
去面对面重新沟通商榷产品，重新研究
如何满足市场新需求。”

“这是我们打入欧洲市场的第一台
新型产品，可不能‘哑火’了。”慈星股份
有限公司服装设计师朱红振此次搭乘
包机赴欧，主要目的是做好售后服务。

这几年，慈星股份研发了一款“一
线成衣”的新型电脑横机：只需一根纱
线，一件成衣便能在 45 分钟内全自动
生产制造完成。这也是国内首款全成
型织可穿电脑横机。

今年初，这款新产品首次打入欧洲
市场，一家意大利客户采购了这一新设

备。但是问题也随之而来：因为设备操
作比较复杂，必须派人到客户厂里进行
人员培训。

“设备过去了，人却过不去，客户
急，我们更急！”朱红振说，疫情以来，大
型设备出口几乎停滞，今年市场才慢慢
有了起色。作为卖到欧洲的第一台新
型设备，这个客户对他们有着格外重要
的意义。当地还有很多企业对这个设
备感兴趣，但没看到下线的成品，大家
都在观望中。“这个‘样’打好了，后续市
场会很大。”

除了产品硬实力，品牌元素等构成
的软实力，也成为企业拓市场的重要
手段。

“别看小艺只是一个 IP 形象，就是
它，让很多客户深深记住了我们的品牌
形象。”这次欧洲包机行，宁波宝林达进
出口有限公司创始人魏国文的团队中，
有一个特殊的成员，一个由“艺”字为原
型设计的企业IP形象。

作为一家儿童益智玩具研发和生产
企业，宝林达60%以上的产品出口欧洲
市场，旗下自主品牌产品在全球70多个
国家和地区建立了经销体系。对于魏国
文来说，这次去欧洲除了对接订单，也是
进一步打响海外品牌的好机会。

到欧洲的第一天，魏国文就发现，
客户对品牌产品的需求度比想象的要
高。她对接的第一个客户，在前期沟通
时，只有贴牌加工的需求，但是了解了
宝林达的品牌产品和品牌形象后，表示
很感兴趣。“我们马上调整了讲解和介
绍的方向，顺利将其签约成为我们的品
牌代理商。”

在欧洲这 10 多天时间里，魏国文
团队走访匈牙利、荷兰、意大利等国的
10 个客户，收到 1000 万美元的意向
年订单，其中大部分都是品牌出口
订单。

“前几年积累的订单惯性因素正在逐步消

失，当前，特别需要企业在外贸新产品上，有进一

步的突破”

吴伟强

包机本质上是在疫情防控常态化背
景下，宁波统筹疫情防控和社会经济发
展，帮助企业“走出去”与中东欧国家开展
商贸合作的实际案例，也是地方政府积极
参与构建“双循环”、继续推进“稳外贸”的
具体举措，具有比较强的示范效应。

同时，包机体现了政府在为企业办实
事上的积极作为，这也反映了宁波优良的
营商环境。当前，国际产业链供应链不仅
在快速恢复，还在加速重构，形势变化快，
而且还存在一些不确定不稳定因素。包
机就是政府帮助企业“走出去”，应对快速
变化的国际形势的有效举措。

包机其实也是浙江、宁波省市两级
政府部门助企纾困政策的体现，加上宁
波一直以来在打造中东欧对华合作“首
选之地”，已连续承办两届中国—中东

欧国家博览会暨国际消费品博览会，全
国首架拓市场商务包机出现在宁波也
有其必然性。

包机还具有一定的“窗口”效果。
基于宁波的成功探索实践，相信陆续会
有其他城市跟着行动起来，也将推动包
机的常态化运行。

宁波作为一个外贸大市，包机走
出去是“与时俱进”的应对举措，希望
下一步能有更多的急企业所需的“暖
心”举措助力“稳外贸”，并继续发挥出
示范效应。
（作者系宁波市社科院经济研究所所长）

期待稳外贸举措继续“上新”
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宁波联邦昌运国际贸易有限公司
是包机团中唯一的一家进口企业，执行
董事孙崇龙这次是推着“购物车”去“买
买买”的。

7 月 13 日，在匈牙利举行
的中东欧农产品供采对接会
上，公司签下 5 年进口 2 亿美
元的牛肉订单；7 月 18 日，又
与拉脱维亚的牛羊肉工厂签
订了5年约1亿美元采购量的
订单。此外，他还和波兰的一

家火鸡工厂达成了初步合
作意向。

“中东欧农产
品品质很好，

之前我们

也尝试推过中东欧牛肉礼盒，市场反响
非常棒。”孙崇龙说，这次搭乘包机线下
考察，就是想打开中东欧牛肉进入中国
市场的通道。

孙崇龙的“底气”，来自宁波与中东
欧紧密的经贸互动。宁波是中国—中
东欧国家博览会的主办地，同时也正在
开展中国—中东欧国家经贸合作示范
区建设。近年来，宁波持续打造中东欧
商品进入中国“首选之地”，更串起一条
中东欧经贸往来的“黄金甬道”。

“没有想到，中国机会来得这么
快。”与孙崇龙签下 2 亿美元的牛肉订
单，匈牙利 351 牛肉工厂负责人约翰尼
激动地说，这次宁波开通包机，让他们
看到了长期合作的美好前景。

“这次包机出行，不仅增强了外贸
企业的信心，也增强了世界各地合作伙

伴的信心。”宁波市商务局对外贸
易促进处处长、“包机团”团

长费建明说：“中
国与欧

洲的经贸合作空间广阔，这趟包机承载
的，既是外贸‘稳订单’的当务之急，更
是一次经贸合作的‘双向奔赴’”。

拜访友好城市和商协会、考察合
作园区、与欧洲企业开展经贸投资恳
谈会⋯⋯“包机团”在欧洲期间，一场场
经贸活动在欧洲各地陆续举办，掀起一
股经贸交流的“旋风”，也凝聚起了摒除
外部干扰、互惠共赢、深化合作的“新共
识”。

“这几天，刚好是法国国庆日假期，
但听说浙江来人了，同事们都愿意放弃
假期，来会一会来之不易的‘包机团’。”
特殊时期的“面对面”，令法国毕马威中
国业务部负责人姜平倍感珍惜；

“我们可以与宁波舟山港加强合
作，帮助中国卖家的产品更高效便捷地
进入法国市场。”在同为港城的法国鲁
昂，法国 HAROPA 港业务发展部主任
维罗尼卡·圣丹妮言语中满是热切的期
盼；

“我们已经做好准备，为那些想来

法国的宁波公司提供便利，我也想早点
来宁波。”宁波“荣誉市民”、法国鲁昂－
宁波友好委员会主席勒马尚说，通过此
次“包机”，他们看到了宁波乃至浙江持
续稳订单、扩市场的决心，他们希望借
此机会与宁波企业建立并加强联系。

⋯⋯
“虽然一架包机的座位有限，但是

它所发挥的效益、所提升的信心指数远
远超越了这几个座位。”宁波市商务局
局长张延说，通过包机这种做法，他们
不仅实现了稳订单、拓市场、促合作的
目标，也增强了彼此合作的信心。针对
8 月即将到来的海外展会季，宁波正在
积极谋划常态化包机，进一步畅通商务
人员出入境通道，让外贸人“来去无
忧”。

“此次包机团组完成了往返欧洲
的任务，既为企业自身发展拓市场、拓
订单，又为全省乃至全国的出境商务
往来蹚出一条新路。”省商务厅厅长韩
杰说。

“这趟包机承载的，既是外贸‘稳订单’的当务之急，更是一次经贸合作的‘双向奔赴’”

拓市场商务包机起航拓市场商务包机起航。。 本报记者本报记者 贺元凯贺元凯 摄摄


